

IN MEMORIAM

De nuevo, tras las pérdidas sentidas y recordadas en el número anterior, nos afecta ahora la noticia del fallecimiento de José Luis MARTÍN GALINDO en Noviembre de 1998 en su ciudad de Valladolid, quien fuera acaso el primer geógrafo de esta región en alcanzar el doctorado y en todo caso, tras el precedente de Modesto Medina Bravo en los años veinte, sus estudios llevados a cabo a mitad de este siglo XX fueron pioneros en la investigación geográfica de diferentes áreas de la provincia así como de la ciudad de León.

La singularidad de Martín Galindo y su campechanía eran reconocidos por todos los que le trataron. Estudiante de historia y geografía en la Universidad de Valladolid, ejercerá la labor profesional de archivero y bibliotecario, primero en León entre 1944 y 1954, después en Simancas y Valladolid, lo que le posibilita que colabore en la cátedra y departamento de Geografía de la universidad vallisoletana.

Su periodo más fecundo de investigación coincide con su etapa leonesa, dejando publicados una docena de muy notables estudios a los que todo estudioso de la geografía leonesa como de la geografía rural y el poblamiento español debe consultar necesariamente. En relación al territorio y sociedad leonesa se interesa, en primer lugar, por la Maragatería, tema de su tesis doctoral, y las comarcas y valles marginales de montaña, con un análisis y enfoque muy influenciado por la escuela geográfica francesa, que conocerá directamente, tratando alternativamente acerca de las formas de relieve, los géneros de vida, la sociedad del siglo XVIII, las actividades agrícolas y ganaderas de mediados de siglo. Fruto de este trabajo inicial y disperso se han agrupado los trabajos en la edición del libro *Poblamiento y actividad agraria tradicional en León* (Valladolid, Junta de Castilla y León, 1987), en donde se observa de manera nítida la transición de una sociedad arcaica y tradicional a una moderna y los efectos y cambios sociales y territoriales consiguientes. A la vez en esta época leonesa abordará en forma de aproximación histórica reflexiones sobre los cambios acaecidos a lo largo del tiempo en la ciudad de León.

Durante los años siguientes en Valladolid realiza nuevos estudios de geografía rural en distintas áreas españolas, tales como la dehesa extremeña, el caserío vasco y, finalmente, una obra muy completa y última sobre los paisajes agrarios -desde los paisajes moriscos a los de los enarenados almerienses-. Investigaciones que han sido muy alargadas en el tiempo y que llevan a Martín Galindo a visitar reiteradamente estos mismos espacios y en

particular Almería, en donde se retiraba en momentos de baja física o de vacaciones. Otras tierras ibéricas son estudiadas por él, sin conocerse su publicación, como es el caso de Las Hurdes. A buen seguro que muchos textos inéditos y manuscritos no se han podido conocer en vida del autor y en especial, como contaba él mismo, "unas largas memorias histórico-políticas, poniendo en solfa a cuanto sucedió en este país llamado España... que me tienen obsesionado y me suelo olvidar de todo lo demás".

En 1979, en el Colegio Universitario, y diez años después en el Departamento de Geografía de León, tuvimos ocasión de conocer profesores y estudiantes en animadas conferencias su retrospectiva leonesa y "las dificultades para la investigación que había entonces a diferencia de las circunstancias de ahora". Ya no es posible que una nueva generación de alumnos le oigan de viva voz, pero nos restan sus obras y su recuerdo.